

Zeitschrift: Cahiers d'archéologie fribourgeoise = Freiburger Hefte für Archäologie

Herausgeber: Service archéologique de l'Etat de Fribourg

Band: 7 (2005)

Artikel: Quand archéologues et enseignants collaborent pour... le futur de notre passé

Autor: Buchiller, Carmen / Menoud, Serge

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-389065>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Carmen Buchiller
Serge Menoud

Quand archéologues et enseignants collaborent pour... le futur de notre passé

Depuis sa création, le Service archéologique de l'Etat de Fribourg (SAEF) a entretenu des rapports étroits avec le monde de l'enseignement. Une collaboration régulière a été mise sur pied avec le Centre fribourgeois de documentation pédagogique (CFDP) avec lequel deux mallettes pédagogiques ont été réalisées. Un accompagnement didactique destiné aux classes est également proposé lors de chaque exposition temporaire réalisée hors de nos murs et, pour la première fois cet automne, dans nos locaux mêmes. Par ailleurs, les enseignant(e)s et leurs classes sont accueilli(e)s lors de portes ouvertes organisées tant sur les chantiers de fouille que dans les locaux de travail de la Planche-Supérieure. D'autres manifestations ponctuelles sont également mises sur pied pour le jeune public dans la mesure de nos disponibilités (Ludimania'k à Estavayer-le-Lac, mise à disposition ou expertise d'objets archéologiques déposés dans des écoles primaires – Broc, Bössingen par exemple –, collaboration au passeport-vacances et passeport-métiers, etc.).

Dès la mise en place de la nouvelle structure de la Haute Ecole pédagogique destinée aux futur(e)s enseignant(e)s du primaire et du secondaire I du canton, le Service archéologique a été invité à proposer un cours de sensibilisation pour les étudiant(e)s en début de *cursus* (formation initiale). C'est donc depuis 2003 qu'est donné ce cours traitant de l'*«Histoire avant l'Histoire»* cours qui, pour la première fois en juin de cette année, a comporté un module interactif sur le terrain, aux environs de Fribourg. Il s'est agi d'un repérage de sites archéologiques – pour la plupart intacts ou partiellement



fouillés –, de natures et d'époques diverses tels que site défensif, sépulture, habitat. Après une matinée passée à recenser et à analyser les informations tirées des archives du bureau de l'inventaire et du recensement des sites ainsi que de la bibliothèque du SAEF, les étudiant(e)s ont constitué un dossier et pour chacun des deux groupes, un rapporteur a été désigné pour présenter sur le site les informations recueillies le matin.

Visites de sites en cours de fouille, des ateliers de conservation-restauration et du Musée Romain de Vallon, présentation du matériel didactique disponible au Service archéologique, bref historique de la recherche archéologique dans le canton

et survol des principaux vestiges mobiliers de nos collections font bien sûr partie du schéma de base de ce cours, bien ancré désormais dans le programme de tout(e) futur(e) enseignant(e) de la Haute Ecole pédagogique fribourgeoise.

